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散客看台上稀稀拉拉坐着一两百号人，球门后头身穿
球衣的主队球迷有时甚至比客队的还要少，这是上海申鑫
最后一个赛季主场比赛的常态。 作为一家在中国足坛
坚持了17年的小球会，申鑫曾在顶级联赛创造了自己
的辉煌。但在离开的时候，它似乎
没能引起太多人的注意。

本版撰稿 本报记者 徐杨一凡
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然而，对于所有热爱这支
球队的人来说，和申鑫一起远
走的还有自己一部分的青春。

朱宝杰无疑是其中一个，从南
昌到上海，他和申鑫一起成长；从
中甲到中超， 他也见证了球队最
光辉的岁月。

离开申鑫后， 朱宝杰转会广州
富力， 随后在2015年追随恩师朱炯
加盟贵州人和。对于朱宝杰，人和并
非一支陌生的球队，当年从申花足
校毕业，他的第一个落脚点便是人
和的前身，陕西浐灞。同年年末，从
中超遗憾降级的人和北迁北京，

朱宝杰留在了阵中，并于两年后
帮助球队重回顶级联赛。和申鑫
一样， 人和在上赛季也未能
摆脱降级的命运， 但不一样
的是，他们活了下来。

刚一落座， 朱宝杰就开始打听

起申鑫的情况， 哪怕已经离队近七

年，他对这支球队的牵挂从没变过。

当听说球员的欠薪依然未能得到解

决， 朱宝杰深深地叹了一口气，“太

可惜了。 ”

“一直想找老队友聚一聚”

东方体育： 得知球队解散的时

候，你是什么心情？

朱宝杰： 当时我是在网上看到
的新闻，一瞬间其实是有些不敢相
信。虽然去年听到了这样那样的传
闻，包括球队出现了很多问题，成绩
也不太好，心里有了准备，但肯定是
希望大家能挺过去的。当这件事真
正来临的时候，心情还是会有些难
受，可没有办法，人总归要接受现实
对不对？我只能祝愿队员和老板都
能好起来。

东方体育：尽管球队解散了，但

俱乐部依然保留着， 这至少还给大

家留了一丝希望？

朱宝杰：因为老板很喜欢足球，
大学还是校队队长，我相信以他的
性格，如果有一天缓过来了，很有可
能还会重新投入到足球行业中来。
或许能从中冠开始打回来，具体就
看老板到时候怎么想。

东方体育： 哪怕是在去年欠薪

极其严重的情况下， 大家也不过就

是拿了张老板徐国良签字的欠条，

就各自去寻找下家了。 为什么大家

会这么信任老板？

朱宝杰：跟过他的队员那么多，
为什么大家都会有同样的想法和评
价？首先肯定证明了他做人做事都
很“上路”。这么多年来，他对球员一
直非常好，有时候宁愿苦了自己，也
不会苦了球员。

东方体育：可以展开说说吗？

朱宝杰： 以前他也有过困难的
时候，比如有一次他钱比较紧张，奖
金暂时发不出来，他跟我们说“这笔
钱我会欠你们大概两到三周”，等时
间到了，他确实就把钱发给我们了。
只不过我们后来从别的地方了解
到，他当时资金还是很紧张，发给我
们的钱是问别人借来先垫上的。老
板做了这样的事，队员也会觉得很
暖心，他的口碑就是这样一点一滴
积累起来的。

东方体育： 你离开申鑫后还会

关心球队的动态吗？

朱宝杰：会，毕竟我在申鑫的年
数也不少，球队一直让我觉得很温
馨，所以心里始终有它的位置在，平
常也会在网上看看球队的新闻。可
惜我很少有机会回上海亲自给大家
加油，此后的比赛几乎没在现场看
过，但是会看视频集锦。

东方体育： 还会和老队友交流

吗？去年球队情况比较复杂，大家会

一起聊一聊吗？

朱宝杰：我和孙一凡、赵作峻他
们聊的比较多，毕竟都一起长大的，
感情很好，平时谁赢球了也会互相
恭喜一下。现在回了上海，一直想找
赵哥聚一聚，但还没找着时间，可惜
孙一凡回黑龙江去了。去年申鑫确
实非常困难，所以我和他们聊起来
会以鼓励为主，毕竟没到最后下定
论的时候，就没到放弃的时候，只要
有一线生机就该努力拼下去。

东方体育：那有了定论之后呢？

朱宝杰： 有了定论之后就觉得
很可惜。希望大家能一切顺利，找到
好的归宿，也希望老板能重新回到
正常的轨迹。

很多年来， 申鑫一直致力于打

造一个“大家庭”的氛围，不少球员

觉得在这儿踢球和生活都很舒服，

即使在球队正式解散后， 他们依然

期待有朝一日能回到这里。 回忆起

在申鑫的岁月， 朱宝杰用得最多的

一个词是“开心”，他时常怀念那些

日子，只是如今再也回不去了。

“申鑫时光是无比美好的”

东方体育：2013年的时候，你为

什么会选择离开申鑫？

朱宝杰：有很多契机。当时自己
出于各方面的原因，想换一个平台
出去闯一闯，正好富力又发来了邀
请，广州也离我老家更近，所以就转
会离开了申鑫。

东方体育：后来还想过回来吗？

朱宝杰： 心里有想过会不会未
来有一天再回到申鑫踢球，毕竟在
申鑫的日子是一段很美好的回忆，
可惜现在再也回不去了。最开始我
们去南昌的这批人，好几个是朱导
带去的，大家年龄都不大，什么都能
聊到一块儿，一天天的没啥烦恼，就
是高高兴兴地踢球。在南昌那会儿
觉得每天时间过得特别快，哪怕在
那么热的天气下训练都不觉得苦，
好多事情咬咬牙就过去了。

东方体育： 那时候住宿和训练

的条件怎么样？

朱宝杰： 我们住在华东交通大
学的招待所里，训练也在学校球场
上，条件相对简陋、老旧些，肯定不
比现在，但也没大家想得那么差。但
当时大家都很纯粹，也不考虑别的
事，整天就想着怎么把球踢好，奔着
冲超的目标去。现在社会上的诱惑
比以前大得多，想要再找到当时那
种氛围，确实比较难。

东方体育：现在的大环境下，年

轻人很难再这样心无旁骛地踢好球

了。

朱宝杰 ：对，现在的
资讯太发达了，诱惑也
多。当时大家年纪虽然
小，但没有受到太多外
界的干扰，每天睡醒了
就想着踢球，满脑子都
是怎么踢好球，也不会
多考虑钱的问题，大家相
处得开心，踢得也开心。
休息的时候要么去医务
室康复，要么一起打打游
戏，或者吃完晚饭去校园
里散散步。现在大家一个
个都成家了，家里总归会
有这样那样的事要顾及，
当时不会。

东方体育：有没有不

开心的时候？

朱宝杰 ： 记不起来
了。现在回忆起那段日子，就是觉得
很开心，说不上来的开心，回上海以
后也很开心。很多回忆现在想起来
自己也会笑，就觉得挺傻的，但很单
纯。经历过那段时间的人，比如像赵
哥，都会说那些日子回忆起来特别
美好，一点儿都不觉得苦。

东方体育： 还记得自己在申鑫

的第一年是什么样的吗？

朱宝杰：前一年在西安，我基本
没什么机会上场，所以在申鑫的第
一年可以算是我职业生涯正式开始
的一年。那年赛季初我们定了冲
超的目标，但开局9轮只拿到
了8分，直落降级区，没想到
下半赛季13轮胜了10场，成功
冲超，说坎坷也坎坷，说神奇
也神奇。

东方体育：说到“神奇”，回到上

海之后的2012赛季怎么形容？

朱宝杰： 那年本来以为要降级
了，当时大家客场踢辽宁都拼了，但
输了也只能接受现实，很多人赛后
都哭了。我们假都没放，在准备升降
级附加赛，谁知道准备到最后人家
退出，咱们又上来了。申鑫这支球队
真的经历太多了。

东方体育： 当得知球队要从南

昌回迁上海时是什么心情？

朱宝杰： 回到上海会更熟悉一
些，毕竟我11岁就到这座城市来了，
对周边环境也更习惯一些。就我内
心来说，回上海肯定是开心的，但并
没有多激动。说实话，在哪里踢球真
不是我们球员能决定的。

东方体育： 你觉得申鑫是一支

什么样的球队？

朱宝杰：一支很纯粹的球队。球
员、教练、老板之间相处得都很开
心，踢球不会被太多其他事情影响，
踢得也是很纯粹的足球。大家在一
块儿开心、高兴，所以也踢出了大家

想要的那种流畅。
东方体育：在申鑫的

这些年，对你而言意味着

什么？

朱宝杰：申鑫是我成
长道路上一段很重要的
经历，没有这个平台，我很难走到今
天这一步，后来的路也不会这么顺
利。我能在申鑫成长、进步，
和球队一起经历最美好的
那段时间，心里是充满感激
的。

今年年初，在多方面原因的推

动下，朱宝杰回到了上海，加盟了申

花，这时距离他第一次来到上海快

要满20年。

一直以来 ， 朱宝杰都是个很

低调的人 ，鲜少在场外抛头露面 ，

足球改变了他的生活条件 ， 但从

来没有改变他的质朴与真诚 ，在

球场上 ， 他愿意毫无保留地展现

自己，总是在关键时刻挺身而出 。

就像他印象最深的那场比赛 ，申

鑫中超首年的保级战 ，他在第6分

钟就被撞裂了眉骨 ， 却依然奋战

到了下半场 ， 赛后去医院缝了整

整26针。在朱宝杰心里，球队排在

自己前面。

虽说在回忆过去时，朱宝杰总

感慨自己的职业生涯已足够幸

运，但他不是没有遗憾 ，伤病曾让

他错过入选国家队的最好时机 ，

也曾令他在主力和替补的转换中

踌躇迷惘。 当伤病渐远，满血归来

的朱宝杰在最近几场热身赛中都

表现不错，31岁的他尚处中场球员

的黄金年龄 ， 期待在球场上继续

绽放自己。

朱宝杰有时候会想，如果没有

申鑫，也没有恩师朱炯的言传身教，

自己的职业生涯又会如何发展？ 他

或许会走偏，或许会磕磕绊绊，或许

会禁不住诱惑。 好在人生没有

如果， 如今的他依然像当

年那个纯粹的足球

少年， 依然不

忘初“鑫”。
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仍是少年
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